

Presidente boliviano fue invitado al Brasil para tratar proyectos de cooperación

# Lula y Evo liman asperezas y ratifican negociaciones

VIENA / AGENCIAS Y LA PRENSA

La tensión diplomática entre Bolivia y Brasil, surgida en la Cumbre de Viena, se calmó ayer tras el acuerdo entre los mandatarios Luiz Inácio Lula da Silva y Evo Morales Ayma de establecer un diálogo en que se tomen decisiones bilaterales en el rubro energético. Morales fue invitado por su homólogo a suelo brasileño, y el canciller brasileño, Celso Amorim, llegará esta semana a La Paz para impulsar las negociaciones sobre los contratos petroleros.

Lula y Morales acordaron estos principios en una reunión mañanera que duró casi dos horas en un céntrico hotel de Viena, donde este sábado cerró oficialmente la Cuarta Cumbre Unión Europea-América Latina y el Caribe. Ambos gobernantes superaron así el impasse generado por las declaraciones de Morales al acusar a las petroleras asentadas en Bolivia—entre ellas la estatal brasileña, Petrobras—de operar ilegalmente.

Morales, como lo había hecho el viernes, criticó a la prensa por crear un clima de opinión para propiciar un desentendido con el Gobierno de Brasil. "Somos grandes aliados, como países, como presidentes, como Gobierno, y jamás van a poder hacernos enfrentar (...) Estamos siendo víctimas de algunos medios de comunicación que buscan enfrentarnos. No van a poder", subrayó.

Por su parte, Lula manifestó a los medios: "Hemos hablado con el presidente Morales y hemos comprendido que la única chance que tenemos en América Latina es la integración regional y la paz en América del Sur".

El canciller Celso Amorim aseguró que ambas naciones van a "dejar de lado los malentendidos". "Las cosas tienen que resolverse por el diálogo y sin amenazas, esto ha quedado claro. Lo importante es mantener el diálogo y la negociación", afirmó Amorim, para quien las explicaciones de Morales fueron "absolutamente consistentes".

## COMISIÓN BILATERAL

La autoridad diplomática recaló que una comisión bilateral de ministros de Energía e Hidrocarburos de Brasil y Bolivia informará a los presidentes antes de conversar sobre los volúmenes



DIÁLOGO: el presidente Evo Morales aclaró algunos "malentendidos" a Luiz Inácio da Silva

## Ministro Amorim: Respetaremos los intereses de Bolivia

VIENA / EFE Y LA PRENSA

El ministro de Relaciones Exteriores brasileño, Celso Amorim, afirmó que Brasil va "a defender los intereses de (la empresa petrolera de su país) Petrobras respetando los intereses de Bolivia".

Estas declaraciones surgen luego de que los Gobiernos de Chile y Brasil superaran este sábado, en medio de la clausura de la cumbre de Viena, algunos encontronazos bilaterales que surgieron desde que el presidente boliviano, Evo Morales, dictara el 1 de mayo la nacionalización de los hidrocarburos, afectando con ésta, sobre

todo, a Petrobras, que tiene el control de los campos con mayores reservas de gas.

Y el impasse se agravó esta semana, cuando Morales manifestó que esta compañía opera "ilegalmente" en Bolivia, con contratos energéticos que no fueron homologados por el Congreso Nacional.

"Esto es una iniciativa para reactivar el diálogo, para evitar los malentendidos", agregó Amorim. "Brasil necesita el gas de Bolivia ahora, pero Bolivia también necesita a Brasil. Tenemos que encontrar soluciones benéficas para ambos lados", concluyó la autoridad diplomática brasileña.

de exportación de gas boliviano y los precios del energético. "A la comisión daremos todo el apoyo como Gobierno brasileño", comentó Amorim.

A la par, Morales hizo similar compromiso y postuló que Bolivia tiene "mucho interés en aumentar los volúmenes de exportación al Brasil como también es importante el tema de los precios, pero ése se encuentra en manos de la comisión".

"Hoy no entramos en la discusión específica sobre cómo será la solución de cada tema, lo que sí se dejó claro es que todos serán discutidos, con negocia-

ción, con diálogo, sin imposición, sin unilateralismo y con base en los documentos firmados", anunció Amorim, quien también aclaró que en ningún momento de la cita bilateral se habló de Petrobras.

Ni Morales ni Amorim quisieron dar más detalles sobre el contenido de la reunión. Pero se develó que, además, se ratificaron los acuerdos alcanzados en la reunión de Puerto Iguazú, Argentina, la semana pasada, en la que participaron los mandatarios de Bolivia, del Brasil, de Argentina, Néstor Kirchner, y de Venezuela, Hugo Chávez.

En dicho encuentro, los presidentes expresaron que "tienden y apoyan perfectamente la decisión soberana de Bolivia de nacionalizar los hidrocarburos por considerar que ésta es la única vía por la cual Bolivia puede hacer frente a sus problemas de pobreza".

## VIAJES EN AMBOS SENTIDOS

Para reimpulsar el proceso de negociación bilateral, el jefe de la diplomacia brasileña anunció que viajará a Bolivia entre el 18 y 19 de mayo para tratar las relaciones energéticas entre ambos países.